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Mesdames et 
Messieurs les députés, 

A trois reprises, sous la présidence de Mme Patricia Bidaux, la 
commission de l’enseignement s’est penchée sur la M 2593 « Pour des 
horaires d’accès aux piscines genevoises qui correspondent aux besoins de la 
population ».  

Les procès-verbaux ont été tenus par M. Sylvain Maeschler puis par 
Mme Elise Cairus, que nous remercions pour la qualité de leur travail. 

Quatre articles de presse sont venus compléter le travail de la commission 
(voir annexes). 

– Ont assisté aux séances du 13 mai et du 2 septembre 2020 : MM. Cyril 
Brungger, responsable des infrastructures sportives, et Bernard Favre, 
secrétaire général adjoint au DCS. 

– Le 13 mai 2020, la commission a auditionné Mme Delphine Bachmann, 
1re auteure de la motion. Ce même jour, a également eu lieu l’audition de 
MM. Jean-Daniel Roehrich, président, et Christian Marchi, directeur, 
association Genève-Plage. 

– Le 2 septembre 2020, la commission a auditionné MM. Philippe Aegerter, 
directeur adjoint, et Xavier Magnin, président, ACG, audition suivie par 
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celle de M. Alberto Velasco, vice-président, et Mme Aude Schwarz, 
membre, Association des usagers des bains et piscines. 

– Le 28 octobre 2020, il a été procédé à la fin des travaux et à la prise de 
position de la commission. 

 
Le 13 mai 2020, audition de Mme Delphine Bachmann, 1re auteure, et de 
MM. Jean-Daniel Roehrich, président, et Christian Marchi, directeur de 
l’association Genève-Plage 

Mme Bachmann souligne l’augmentation de la fréquentation des bassins et 
les bienfaits de la natation sur la santé. Ce sport peut être pratiqué aisément 
durant les pauses, notamment à midi, et à des horaires variés. Les piscines 
intérieures saturent depuis longtemps avec des pics d’affluence et de moins 
en moins de périodes avec des creux, ces infrastructures étant aussi 
fréquentées par des clubs.  

53% des Genevois considèrent que l’offre en termes d’infrastructures est 
passable ou insuffisante. Genève se situe en dessous de la norme fixée par 
l’OFSP en termes de superficie à disposition par usager. 

En été, les bassins extérieurs ouvrent et permettent de capter une partie du 
flux. La piscine de Lancy ouvre annuellement avec un chauffage. Malgré ce 
bassin supplémentaire, il reste très peu de bassins sur la rive gauche. Cet 
enjeu est de compétence communale selon la LRT, mais l’Etat a un rôle à 
jouer pour que l’offre soit suffisante sur le canton.  

Mme Bachmann signale également la possible cession de Genève-Plage de 
l’Etat aux communes, plus particulièrement celle de Cologny.  

Enfin, elle ajoute qu’il n’existe aucune coordination quant à un 
abonnement unique pour toutes les piscines du canton. Un abonnement 
cantonal avait été évoqué mais jamais réalisé.  

La motion demande ainsi qu’un partenariat soit engagé pour élargir 
l’offre et les horaires dans des lieux comme Genève-Plage qui est 
subventionnée. L’Etat doit encourager et aider les communes qui s’engagent 
à ouvrir les piscines à l’année. Les horaires d’ouverture des piscines restent 
flous, cette motion peut être l’occasion d’en discuter. Dans les lieux que 
l’Etat subventionne, il serait possible d’intégrer dans le contrat de prestations 
une extension des horaires ou de l’offre. 

 
Discussion 

Un député (S) demande s’il existe d’autres exemples que Genève-Plage 
concernant la 1re invite. Il demande si la problématique de la rénovation des 
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Vernets inscrite au plan directeur des sports de la Ville de Genève et visant à 
supprimer le bassin de 50 mètres entre en ligne de compte. Il demande enfin 
si le canton a des compétences techniques utiles à mettre à disposition des 
communes, et le cas échéant lesquelles. 

Mme Bachmann répond que Genève ne compte que trois bassins de 
50 mètres : Carouge l’été, Lancy à l’année, et les Vernets. Les futurs projets 
doivent être réfléchis sur 50 mètres. A Berne, les piscines municipales sont 
gratuites par choix politique. De nombreuses piscines scolaires ne sont pas 
utilisées le soir et le weekend. Un inventaire des infrastructures existantes 
afin d’optimiser leur utilisation est souhaitable.  

M. Favre indique que la LRT et la loi sur le sport prévoient que les 
communes ont la responsabilité de mettre à la disposition du public les 
infrastructures sportives. Les tâches incombant au canton sur ces 
infrastructures sont centrées sur le pôle football et le Stade de Genève, ainsi 
que sur la future patinoire du Trèfle-Blanc. Pour le reste, le soutien du canton 
est avant tout technique, lié à la planification des besoins, comme la création 
récente de la Fondation intercommunale pour la piscine de Pré-Bois. Le 
Grand Conseil avait adopté une motion encourageant le canton à soutenir la 
construction de cette piscine par la mise à disposition non onéreuse du 
terrain, 40% du terrain sur lequel cette infrastructure est planifiée est aux 
mains de l’Etat.  

Le bassin de Genève-Plage est subventionné et mis en gestion à une 
association.  

Les bassins scolaires sont dans les mains des communes, dont seule une 
fraction peut être ouverte au public.  

Une députée (PLR) signale que l’ouverture des bassins est en lien avec les 
saisons. Elle ajoute que laisser le bassin ouvert à l’année par rapport à la 
fréquentation peut poser un problème. Elle demande si Mme Bachmann a un 
retour de la part du projet de Lancy d’ouvrir à l’année son bassin, afin de 
savoir si cela peut se faire dans d’autres bassins genevois. Elle indique que 
les gens nagent près de leur lieu professionnel ou de leur domicile – prenant 
des tickets 10 entrées. Elle demande donc ce qui a été analysé pour proposer 
un billet unique pour l’ensemble des bassins.  

Mme Bachmann répond que Lancy a dû fermer plus tôt à cause de la 
situation sanitaire particulière. Elle ajoute qu’une piscine est de toute façon 
un gouffre financier. Elle indique qu’il y a eu une bonne fréquentation, mais 
que cela a surtout permis de désengorger les Vernets avec des clubs qui sont 
allés à Lancy le soir. Elle ajoute que cela a été bien pensé énergétiquement 
avec des panneaux solaires.  
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Elle précise que Genève-Plage n’est pas que la piscine mais permet 
également l’accès aux rives. Elle rappelle que parfois dès mi-septembre 
Genève-Plage peut fermer, ce qui représente de très courtes saisons alors que 
les gens seraient toujours prêts à y aller.  

M. Favre indique que le projet de la Ville de Genève aux Eaux-Vives 
devra être soumis au Conseil municipal. Il indique que ce projet a été conduit 
par M. Pagani et M. Kanaan pour un bassin fermé de 25 mètres. Il ajoute 
qu’une étude a été faite par le canton dans son rôle de coordination pour 
évaluer le besoin sur l’ensemble du territoire. Il souligne qu’il y a des 
recommandations fédérales quant aux surfaces nécessaires en fonction de la 
population.  

Il indique que Genève est en déficit important de surfaces pour la 
natation, et que la plupart des horaires sont déjà fortement exploités. Les 
horaires de nuit permettront plutôt à des publics spécialisés d’en profiter, la 
vraie réponse institutionnelle pour la population étant de construire plus de 
bassins fermés, par exemple la future piscine aux Eaux-Vive, malgré le fait 
que ce soit encore insuffisant. Il ajoute que les communes de la rive gauche  
– de Cologny à Hermance – sont intéressées à un transfert d’actifs de 
Genève-Plage du canton à Cologny, pour procéder à l’investissement d’un 
bassin couvert de 25 mètres. Il ajoute qu’à Lancy il y avait 700 personnes qui 
allaient régulièrement nager cet hiver, mais avant tout des personnes affiliées 
à des clubs et des nageurs réguliers. Il indique que les personnes qui 
devraient faire du sport mais n’en font pas actuellement ne vont pas aller en 
piscine extérieure l’hiver. Il ajoute que le dispositif de Lancy a bénéficié 
d’une année de dérogation en matière de normes environnementales et 
énergétiques, et que le bassin n’utilise pas du tout actuellement des énergies 
renouvelables. 

Mme Bachmann indique que souvent les gens vont dans plus de deux 
piscines entre l’hiver et l’été. Elle indique que cette idée de billet unique est 
très appréciée par l’Association de nageurs. Pour des abonnements par 
exemple, la différence peut être de plusieurs centaines de francs si l’on est ou 
non de la commune. 

Elle demande des précisions quant aux énergies utilisées à la piscine de 
Lancy. 

M. Favre ajoute que M. Kanaan a envisagé de modifier les tarifs au 
détriment des personnes non domiciliées dans la commune de la Ville de 
Genève, car 50% des usagers n’y sont pas domiciliés. Il indique que certaines 
communes pratiquent de tels tarifs différenciés. Il souligne que cela n’est pas 
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ce que souhaite le département, qui souhaite au contraire une libre circulation 
des nageurs dans le canton. 

Un député (PLR) demande le nombre de piscines subventionnées par 
l’Etat à Genève.  

M. Favre répond que le canton ne compte que Genève-Plage dans les 
bassins subventionnés. Il n’y a pas de projet cantonal d’investissement, mais 
des projets communaux. La compétence cantonale peut être législative, les 
parlementaires peuvent imposer des règles aux communes. Mais, au sein du 
département, ils préfèrent conduire un dialogue avec les communes.  

Un député (UDC) se demande comment l’Etat peut soutenir 
techniquement les communes. Pour Pré-Bois, la problématique était que 
l’Etat ne peut pas entrer en matière sur un financement du fonctionnement et 
que la seule solution était de donner le droit de superficie. Il indique que les 
Vernets existent depuis 1962, mais qu’il est impossible d’en faire la 
réfection. Il ajoute que, dans les pays nordiques, les piscines ouvrent à 6h du 
matin et que les gens vont nager avant d’aller travailler, et il pense que la 
motion pourrait être modifiée pour se focaliser sur les horaires d’ouverture. 

Mme Bachmann indique que l’objet visé par la motion est le contrat de 
prestation de 750 000 francs par année pour une ouverture de 4 mois 
seulement de Genève-Plage. Elle ajoute qu’il y a de grosses inégalités sur le 
canton et partage pleinement les préoccupations quant aux horaires. Elle 
souhaite que l’Etat poursuive la discussion avec les communes. Elle relève 
que Genève-Plage ouvre souvent à 8h ou même à 9h, ce qui ne correspond 
pas aux besoins des citoyens.  

M. Brungger est en contact avec l’association Genève-Plage et ils se 
coordonnent dans une commission mixte avec l’Association des usagers des 
Bains et piscines genevoises pour étendre l’ouverture à plus de 4 mois ainsi 
que les horaires journaliers.  

Le site de Genève-Plage et son système de bassin extérieur est basé sur 
une pompe à chaleur dans le lac qui ne fonctionne pas si la température du 
lac est inférieure à 8°, c’est-à-dire jusqu’en mai. Après le 15 septembre, le 
nombre de pratiquants diminue.  

La seule possibilité d’étendre la saison avec une température de 24 degrés 
minimum (au lieu des 28 degrés jusqu’au 15 septembre) est de pousser 
jusqu’au 31 octobre, à l’aide d’une couverture thermique sur le bassin 
(investissement de 1,2 million).  

Une discussion peut être menée pour étendre les horaires du matin, mais 
pas le soir, Genève-Plage n’étant pas éclairée, elle ne peut ouvrir au-delà de 
20h30. 
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Il souligne que la question en matière de politique publique est de savoir 
combien de personnes nagent à 24 degrés.  

 
Discussion en interne 

M. Favre indique que le projet de Cologny est de faire un bassin fermé et 
d’ouvrir le site toute l’année pour tous les publics. Il ajoute que M. Apothéloz 
n’est pas opposé à proposer l’investissement pour la couverture chauffante si 
les discussions avec Cologny devaient échouer. Il souligne que 1,2 million de 
francs c’est un investissement conséquent, l’équivalent d’une salle de classe.  

M. Favre confirme, sur demande d’un député (MCG), que le canton est 
intervenu à Lancy au niveau des autorisations notamment énergétiques, mais 
pas au niveau technique puisque c’est la commune qui a mandaté les 
expertises.  

 

Audition de MM. Jean-Daniel Roehrich, président, et Christian Marchi, 
directeur, association Genève-Plage 

M. Roehrich rappelle que leur association est en place depuis 1932, et que 
c’est l’association qui avait mis les fonds pour créer les bâtiments à la base de 
Genève-Plage. Il souligne que Cologny propose de racheter le site et que 
l’association des nageurs souhaite en avoir plus. Les nageurs ne représentent 
que 5% de la clientèle, il y a aussi des familles, des gens qui font du volley, 
du Paddle, de la pétanque, ou des gens qui vont juste au restaurant.  

M. Marchi rappelle que le bilan aussi bien économique, sanitaire que 
d’hygiène est excellent. 91% de gens recommandent Genève-Plage selon un 
récent sondage. L’association a même investi dans des panneaux solaires 
pour la buvette, alors que selon le SAI l’Etat aurait dû le faire. Depuis 2013, 
le site est en travaux avec les Bains Bleus et maintenant la plage des 
Eaux-Vives, ce qui a fortement impacté les travaux sur place, dont la 
réflexion d’une ouverture dès 07h00 et le chauffage du bassin jusqu’à fin 
octobre. 

Les saisons 2016-2019 se sont révélées bonnes avec une augmentation de 
la fréquentation. 

Sur question d’un député (UDC) quant aux horaires du soir, M. Marchi 
répond qu’en 2019 ils ont poussé jusqu’à 20h30. Il explique qu’en mai à 
10h30 ils ont cependant seulement 3-4 personnes qui viennent nager. Les 
horaires sont de 09h00-20h30, avec deux matins à 07h00. Et si cela 
fonctionne, ils souhaitent étendre cet horaire du matin à plus de jours. 
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M. Roehrich explique qu’ils ne peuvent pas fermer à 21h00 tous les soirs de 
la saison, car ils n’ont pas d’éclairage. 

Le même député (UDC) demande quels développements futurs ils 
envisagent avec la problématique liée à la commune de Cologny qui souhaite 
piloter ce site. 

M. Roehrich répond que l’association Genève-Plage pense que le site doit 
rester en mains de l’Etat, pour le bonheur des citoyens genevois. Il explique 
que, avec des communes telles que Meyrin, Grand-Lancy ou Carouge avec 
une culture du sport, cela irait. Mais il ne pense pas que Cologny va gérer le 
sport comme ces communes. Ils vont donc demander des garanties s’ils 
rachètent, afin que cela soit toujours géré par l’association de manière 
indépendante. Ils n’hésiteront pas à faire entendre leur voix pour préserver le 
site et pour qu’il bénéficie à l’ensemble de la population. 

M. Favre explique que le transfert d’actifs serait enchâssé dans le cadre de 
la loi sur la répartition des tâches, et qu’il faudra donc une loi votée par le 
Grand Conseil. Ce PL peut donc fixer des conditions. Ce sera donc au final 
au parlement de décider. Il rappelle que la LRT est une loi-cadre, et que 
quand il y a un transfert cela demande une loi spécifique avec les contraintes 
liées qui sont également transférées.  

Un député (S) demande comment sont identifiés les 5% des nageurs. 

M. Roehrich répond qu’ils tiennent une liste par saison des jours où il fait 
beau, mitigé et couvert. S’il fait 15 degrés à l’extérieur et que le ciel est 
couvert, le nombre d’entrées est de 100 personnes, 300 avec 20 degrés, et 
1000 pour 25 degrés et beau temps. Les jours où il fait couvert et 15 degrés, 
ils n’ont donc que 100 personnes à la journée, et ils savent que ce sont 
essentiellement des nageurs. Certaines personnes passent l’entier de la saison 
sans aller dans l’eau et, durant une journée à 8000 personnes, il y aura 
peut-être 400 nageurs pour la journée. Les nageurs sont tout aussi importants 
que les autres, mais pas plus. Les nageurs sont ainsi identifiés par déduction 
ou extrapolation les jours où il ne fait pas beau (fréquentation par des nageurs 
essentiellement), nageurs répartis sur 4 lignes d’eau. 

Le même député (S) demande quelle est la durée des contrats de 
prestations et s’il y a des éléments de conflits liés à ce contrat. Pourquoi la 
température est-elle de 28 degrés pour les clubs, avec un haut coût 
énergétique ? 

M. Marchi indique que la durée est de 4 ans et qu’ils n’ont jamais eu de 
tension – notamment car ils remplissent entièrement les objectifs. La relation 
avec l’Etat a toujours été très bonne. C’est également pour cette raison qu’ils 
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préfèrent continuer avec l’Etat qui met à disposition des ingénieurs de haute 
facture pour la partie technique du chauffage du bassin.  

M. Brunger indique que plus la température est élevée, plus la population 
visée est élargie. Si Lancy limitait l’accès aux seuls clubs, la température 
pourrait être de 24°, mais le but est d’élargir l’accès à un public général. Les 
coûts énergétiques sont donc élevés.  

M. Favre indique que Genève-Plage est liée par un contrat de prestations 
et non pas à un marché public à mettre au concours.  

Le contrat de prestations 2017-2020 prend fin et un nouveau contrat est 
en discussion, en ajoutant l’extension de la saison et les horaires dans le 
nouveau contrat. 

Une députée (PLR) avait l’impression en lisant les articles concernant 
Cologny que les choses étaient presque déjà décidées. Elle demande s’ils ont 
discuté avec Cologny, et s’ils pensent que les projets sont bons. 

M. Roehrich répond qu’ils subissent cela, que Cologny ne donne aucune 
information, qu’ils viennent sur le site avec leurs architectes sans les 
informer. Il indique que cela serait une perte de substance. Il explique que si 
Cologny obtient ce site pour 32 millions, la commune ferait alors une 
excellente affaire, mais que cela risquerait de ne pas être une très bonne 
affaire pour les citoyens genevois. Il explique que construire une piscine 
couverte risque bien de faire disparaître Tropical Corner – pourtant très 
apprécié des Genevois. Il pense que ces communes peuvent trouver un terrain 
ailleurs pour une piscine de 25 mètres. Il ajoute que, dans les années 90, ils 
avaient pensé construire un spa où Cologny veut construire la piscine 
couverte, et une piscine couverte où il y a actuellement les Bains Bleus, 
projet refusé par la commune de Cologny et l’Etat à l’époque. 

Un député (S) demande des précisions quant au questionnaire de 
satisfaction, au fait que les gens y voient un lieu de vacances, au rôle social 
joué par Genève-Plage et aux efforts supplémentaires dont pourraient 
bénéficier les nageurs. 

M. Marchi explique qu’ils ont deux collaborations :  

– avec le juge Boillat du Tribunal des mineurs pour la réinsertion de 
mineurs qui ont commis un faux pas – des jeunes viennent faire des 
travaux d’intérêt général ; 

– avec l’Armée du Salut et des personnes qui n’ont pas eu de travail depuis 
une longue période – cela fait également partie de leur rôle social.  
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Il ajoute que chaque année ils reçoivent les demandes d’associations pour 
des enfants qui ne partent pas en vacances, et ils offrent l’entrée une fois par 
semaine.  

Il ajoute qu’il y a à Genève-Plage des activités variées : le ping-pong, le 
beach-volley, le toboggan, des jeux gonflables, la pétanque, les cours de 
plongée ou d’aqua-bike. 

Une piscine coûte très cher. Les prestations du restaurant en accueillant 
des événements se sont bien améliorées, afin d’avoir des revenus 
supplémentaires pour garder le prix d’entrée inchangé depuis 20 ans. Les 
finances sont saines et ils œuvrent pour débuter cette ouverture prolongée. 

M. Roehrich explique que la pompe à chaleur ne fonctionne plus quand 
l’eau du lac est à 8 degrés. Il explique que les premiers à s’être plaints quand 
l’eau n’était pas suffisamment chaude l’année dernière suite à un épisode de 
bise étaient les nageurs. Il explique que le bassin de Genève-Plage représente 
le double d’une piscine olympique car directement jouxté à la piscine 
moyenne, et qu’ils ne peuvent pas mettre un mur au milieu car des tuyaux 
vont dans tous les sens, et doivent donc chauffer l’ensemble des 2500 m2, 
sachant qu’une couverture va juste permettre d’atteindre la température de 
24 degrés pour éviter la déperdition d’énergie. 

M. Marchi indique que la fréquentation de Genève-Plage concerne avant 
tout la rive gauche de la Ville de Genève (environ 50%). Des entrées sont 
vendues aux communes qu’elles revendent à demi-tarif à leur population. 
(50 000 francs de chiffre d’affaires juste pour Cologny). 

 

Discussion 

Un député (PLR) relève que le texte de la motion est général et ne traite 
pas du transfert de Genève-Plage à Cologny. La motion traite de l’influence 
du canton sur l’organisation des infrastructures de piscines. Il propose 
l’audition de l’ACG, acceptée par la majorité de la commission. 

Un député (S) propose l’audition de l’Association des usagers des Bains 
et piscines genevoises (UBPG). Il souligne que les relations sont tendues 
entre cette association et Genève-Plage, et qu’il serait donc utile d’entendre 
l’autre partie. 
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La présidente met aux voix l’audition de l’Association des usagers des Bains 
et piscines genevoises (UBPG) : 

Oui :  14 (1 EAG, 3 S, 2 Ve, 2 PDC, 4 PLR, 1 UDC, 1 MCG) 
Non : 1 (1 MCG) 
Abstentions : – 

L’audition de l’UBPG est acceptée. 
 

Un député (MCG) rappelle que techniquement les communes ne peuvent 
pas faire grand-chose. Il indique que la motion mentionne des lieux (au 
pluriel) soutenus par l’Etat, alors qu’il n’y en a qu’un, à savoir Genève-Plage. 

 

Le 2 septembre 2020, poursuite des travaux de la commission 

M. Favre a pris connaissance avec intérêt des amendements du PDC sur la 
motion discutée à la fin du printemps. Elle aborde en effet des éléments dont 
le département se préoccupe aussi. Il a besoin d’un soutien de la commission 
pour travailler avec les communes. 

Amendement PDC : supprime et remplace les invites de la M 2593  

invite le Conseil d’Etat  

– à identifier, en collaboration avec les communes, des sites pour la 
création de nouveaux bassins fermés en fonction des zones géographiques 
et des besoins de la population ;  

– à étudier, en collaboration avec les communes, la garantie d’une égalité 
tarifaire indépendante du domicile des usagers et des usagères pour 
l’entrée unique ;  

– à étudier, en collaboration avec les communes, la garantie d’un accès 
aux plages publiques indépendant du domicile des usagers et des 
usagères. 

M. Brungger indique que le département et l’association Genève-Plage 
étudient la possibilité d’étendre les horaires et la jouissance du site toute 
l’année. La natation est le deuxième sport le plus pratiqué à Genève et est 
facile d’accès. Nager toute l’année à Genève-Plage n’est pas possible à cause 
de la capacité de chauffage des pompes à chaleur, limitée au-dessous d’une 
certaine température du lac. Il faudrait envisager un important chantier d’un 
coût de 8 à 9 millions de francs pour nager toute l’année à 24 degrés. Pour 
pouvoir étendre l’ouverture jusqu’au 31 octobre, il faudrait soit installer des 
panneaux photovoltaïques, soit une couverture chauffante sur le bassin. Le 
coût se monterait à 1,2 million de francs. Dans une perspective d’économie 
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d’énergie et en raison des contraintes liées au patrimoine, on se tournerait 
plutôt vers une couverture chauffante. 

Il faudrait également voir quel est l’intérêt de nager jusqu’au 31 octobre 
dans une eau à 24 degrés et pour quel public. Il serait judicieux dans un 
premier temps d’ouvrir jusqu’à fin septembre et de comptabiliser le nombre 
d’entrées et de voir si on constate davantage de gens sensibles à cela. Il 
faudrait également voir si cela répond ou non à une volonté des citoyens. Il 
faudrait faire un grand test nature des extensions d’horaire et évaluer sur 
quelques années si la couverture chauffante a fait ses preuves pour étendre 
définitivement les horaires. 

 
Audition de MM. Philippe Aegerter, directeur adjoint, et Xavier 
Magnin, président, ACG 

M. Magnin précise que les piscines ont la totale autonomie en matière 
d’horaire. A Genève, nous sommes en présence d’un déficit chronique des 
endroits pour la natation. Il est tout à fait favorable à cette M 2593.  

Un député (UDC) demande si la piscine de Lancy a des problèmes 
énergétiques pour garder l’eau à 28 degrés et quels sont ses horaires 
d’ouverture. 

M. Magnin répond qu’il n’y a pas de déperdition d’énergie grâce à la 
couverture chauffante ; Lancy ouvre à 07h00 l’été, mais il ne connaît pas 
l’horaire matinal en hiver.  

En lien avec la crise sanitaire, l’ACG n’entre pas en matière s’agissant 
d’un financement en raison de fonds existants. 

Une députée (Ve) demande s’il existe un soutien technique et logistique 
par la commune dans la perspective d’une extension d’horaires, s’il est 
envisageable d’élargir les horaires sur toute l’année, voire d’envisager une 
ouverture nocturne et s’il est possible d’en discuter avec les communes 
concernées. 

M. Magnin répond qu’il faut en effet des facilitateurs pour pouvoir ouvrir 
une piscine de manière plus large, qu’il y a des discussions avec les 
communes, mais que cela un coût en termes de surveillance des bassins, de 
rendement des infrastructures, etc.  

Une députée (PLR) demande si M. Magnin soutient la M 2593 tout en 
renonçant à la 2e invite.  

Il répond par la négative.  

La même députée demande si au sein de l’ACG la création éventuelle de 
nouveaux bassins a été discutée.  
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M. Magnin répond affirmativement en prenant l’exemple de la commune 
de Plan-les-Ouates qui a récemment développé son offre scolaire, ce qui 
impacte le besoin en bassins pour les cours de natation destinés aux élèves.  

Sur question d’un député (S) au sujet des tarifs, M. Magnin répond que ce 
sont les responsables sportifs des communes avec piscine qui prennent les 
mesures adéquates pour éviter toute discrimination en matière de tarification. 

 
Discussion 

M. Favre rappelle qu’il est de la responsabilité exclusive des communes 
de gérer les infrastructures sportives. Le rôle du canton est de soutenir les 
communes dans cette gestion en termes de planification et d’aménagement. Il 
existe le projet d’un éventuel transfert de Genève-Plage à la commune de 
Cologny. La commune est intéressée, dans la mesure où elle souhaite 
construire un bassin supplémentaire fermé de 25 mètres et ouvrir l’accès au 
site pour le public toute l’année. Ce projet se heurte à des contraintes liées à 
plusieurs législations, sur les rives du lac, sur le patrimoine, sur l’énergie. Le 
canton, qui reconnaît le caractère d’utilité publique du projet, joue son rôle de 
soutien en aidant la commune dans les démarches visant à obtenir une 
autorisation de construire. 

M. Favre attire l’attention des commissaires sur le fait que l’immense 
majorité des piscines se situent dans des bâtiments scolaires et ne sont pas 
forcément ouvertes au public, mais sont réservées d’abord aux élèves et aux 
clubs sportifs. Des bassins fermés ne sont donc pas forcément des bassins 
inoccupés. 

Concernant la température de l’eau des bassins, 28 degrés c'est une 
température standard pour une compétition. Une température de 24 degrés est 
admissible pour une piscine de loisirs. L’augmenter entraînerait une perte 
d’énergie. 

Un député (S) demande pourquoi Genève-Plage ne préconise pas une eau 
à 20 degrés pour nager, ce qui permettrait aux nageurs d’y venir toute 
l’année.  

M. Brungger répond que, effectivement, 20 degrés permettraient 
d’étendre les horaires, mais que cela n’attirerait pas forcément des nageurs 
préférant une eau plus chaude. Il ajoute qu’il est prévu d’effectuer des phases 
de test et qu’il prend note de l’idée de baisser la température pour voir si la 
demande est satisfaite ou pas. Il faudra se baser sur des faits. 

Un député (UDC) demande si une consultation est faite sur la provenance 
géographique des nageurs, si l’ouverture actuelle court du 1er mai au 
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15 septembre et s’il est envisagé d’étendre les horaires du 1er mai au 
30 septembre. 

M. Brungger répond par l’affirmative aux trois questions.  

Le même député (UDC) poursuit en demandant ce qui empêche d’ouvrir 
au-delà de ces dates et s’il existe des négociations entre Genève-Plage et les 
communes. 

M. Brungger répond que la température du lac ne le permettrait pas. On 
pourrait éventuellement pousser à fin octobre, mais pas avancer l’ouverture 
au printemps, la température du lac étant encore fraîche au printemps. 
L’avantage d’une couverture chauffante ferait monter la température de l’eau 
plus vite. 

M. Favre répond qu’il n’existe pas à ce stade de négociations avec les 
communes, mais qu’une réflexion est conduite par celles-ci. Cologny a 
montré un intérêt sous condition pour construire les infrastructures dont elle a 
besoin. Des études sont en cours dont on attend les résultats. Si une 
autorisation de construire était délivrée, la commune et les autres communes 
avoisinantes devraient confirmer leur intérêt par un vote de leur Conseil 
municipal, comme cela s’est fait à Pré-Bois. Le Grand Conseil devra ensuite 
se prononcer sur une loi pour concrétiser le transfert des actifs et de la 
subvention selon les règles de la loi sur la répartition des tâches. Celle-ci 
prévoit en principe le maintien des contrats de prestations en cours, même 
après le transfert. La loi pourra fixer des principes spécifiques, par exemple 
en donnant des garanties accrues sur le maintien du contrat de prestations, ou 
les conditions d’accès au site. Pour l’instant nous en sommes à la phase 
d’étude de faisabilité, conduite par la commune, pour voir si le projet est 
autorisable ou pas. Cas échéant, comme à Pré-Bois, ce seront plusieurs 
communes qui mèneront le projet ensemble, selon des modalités qu’elles 
doivent encore définir. 

Une députée (PLR) demande si l’Etat serait intéressé par le fait de céder 
du terrain et de le laisser aux communes pour la gestion. 

M. Favre estime que les communes peuvent tout à fait les gérer, que le 
canton n’a pas à s’accrocher à ces biens, l’essentiel étant surtout d’assurer 
que la population puisse bien en profiter. 

Un député (S) demande quelle est la priorité : encourager les nageurs à 
nager, ou la mixité des publics. Il faut voir quelles mesures cibler : la natation 
de loisir ou les nageurs plus sportifs. De ceci dépendra la construction de 
bassins intérieurs ou extérieurs, en prenant en compte le changement 
climatique prolonge la saison estivale. 
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M. Favre répond que l’un des objectifs est de respecter le PER, car on est 
en déficit de bassins de natation pour les besoins scolaires. Beaucoup 
d’élèves n’ont pas d’accès à une piscine. D’autres perdent trop de temps sur 
des périodes d’enseignement pour les allers et retours dans des piscines qui 
ne sont pas proches de leur école. Les investissements sont différents quant à 
la construction d’un bassin fermé, ouvert toute l’année et pour tous les 
publics, et un bassin ouvert dont l’idée devra être soumise à un examen 
coût-opportunité, comme tout investissement. Genève-Plage devrait dépenser 
1,2 million de francs pour une couverture thermique, le prix d’une salle de 
classe neuve. 

M. Favre confirme le manque de bassins dans le canton sur question 
d’une députée (PLR).  

 

Audition de M. Alberto Velasco, vice-président, et de Mme Aude 
Schwarz, membre, Association des usagers des Bains et piscines 
genevoises (UBPG) 

M. Velasco prend l’exemple de la piscine de Lancy ouverte toute l’année 
et qui demeure un exemple, puisque 300 personnes par jour s’y sont rendues 
en hiver. Genève-Plage ouvre maintenant à 10h30, ce qui entraîne un afflux 
de personnes à midi. La piscine des Vernets est quant à elle bondée en hiver. 

L’objection principale d’un élargissement des horaires serait le coût d’un 
gardien sur place dès l’ouverture. Seulement à 07h00 du matin, ce sont plutôt 
des nageurs chevronnés qui viennent, donc il ne serait pas nécessaire d’avoir 
un gardien de bassin sur place si c’est une question de budget à son avis. Il 
indique que la température de l’eau à Lancy oscille entre 26 et 27 degrés, un 
député (S) signifiant que la température agréable pour nager serait de 
24 degrés. 

M. Velasco indique que les dispositions prises par Lancy ont dépendu du 
Conseil d’Etat, du département de l’énergie. La commune a également parlé 
avec M. Apothéloz concernant l’extension des heures d’ouverture. 

Mme Schwarz présente les résultats d’un sondage soumis à 600 membres 
(sur 1500) de l’UBPG. 214 personnes y ont répondu. Elle souligne 
qu’actuellement les horaires d’ouvertures ne conviennent pas bien aux 
personnes qui travaillent et qui bénéficieraient d’une ouverture plus large, dès 
6h du matin et jusqu’à 22h. Par ailleurs, il n’existe pas de liste exhaustive des 
bassins et des horaires de fermeture pour vacances, maintenance, etc. Une 
extension permettrait à tous d’en profiter. 

Cf. annexes pour les résultats. 
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Sur question d’un député (PDC), il est répondu qu’une personne 
supplémentaire serait nécessaire le matin dès 07h00 avec la prise en charge 
des salaires par les communes.  

 
Discussion 

Au sujet de l’amendement PDC : 

Amendements PDC : supprime et remplace les invites de la M 2593  

invite le Conseil d’Etat  

– à identifier, en collaboration avec les communes, des sites pour la 
création de nouveaux bassins fermés en fonction des zones géographiques 
et des besoins de la population ;  

– à étudier, en collaboration avec les communes, la garantie d’une égalité 
tarifaire indépendante du domicile des usagers et des usagères pour 
l’entrée unique ;  

– à étudier, en collaboration avec les communes, la garantie d’un accès 
aux plages publiques indépendant du domicile des usagers et des 
usagères. 

Une députée (PLR) remarque que les amendements des invites 2 et 3 
touchent à l’autonomie des communes, la tarification étant la liberté 
communale. Un député (S) compte suggérer une modification des 
amendements à la prochaine séance. 

Une députée (PLR) constate que l’amendement de l’invite 1 est déjà 
réalisé. Par contre les deux autres touchent non plus aux horaires des 
piscines, mais à l’autonomie des communes. 

Un député (EAG) suggère de modifier le titre de la motion en supprimant 
le mot « horaire ». 

Une députée (Ve) signale que le problème énergétique serait résolu avec 
ces trois invites amendées. Le problème de l’égalité tarifaire demeure. 
Vernier, par exemple, a introduit un tarif spécial pour ses habitants.  

Un député (PDC) dit que cette remarque rejoint celle d’une députée 
(PLR) qui estime qu’il ne faut pas limiter l’accès à un tarif unique, mais 
plutôt proposer un abonnement saisonnier à tarif réduit pour les habitants de 
la commune.  

M. Favre évoque la question de la tarification et de l’autonomie 
communale en soulignant le fait que cette autonomie est régie par le droit et 
les lois. Il est vraisemblable que le département du territoire consulte les 
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communes sur la question des accès aux plages et leur gratuité. L’enjeu sera 
de ne pas pénaliser les non-habitants.  

Le député EAG propose d’amender ainsi le titre de la M 2593 : « pour un 
accès aux piscines genevoises qui corresponde aux besoins de la 
population ». 

 
La présidente soumet au vote l’amendement du titre de la M 2593 comme 
suit : « pour un accès aux piscines genevoises qui corresponde aux besoins de 
la population ». 

Oui :  4 PLR, 1 UDC, 2 MCG, 1 EAG, 2 Ve, 2 PDC 
Non :  – 
Abstentions :  – 
 

 

Le 28 octobre 2020 

Le député (S) a transmis l’amendement suivant à la commission : 

invite le Conseil d’Etat 

– à identifier, en collaboration avec les communes, des sites pour la 
création de nouveaux bassins fermés en fonction des zones géographiques 
et des besoins de la population ; 

– à convaincre les communes de : 

o poursuivre l’élargissement des horaires et de l’accès aux piscines ; 

o garantir une égalité tarifaire et d’accès. 

A la demande d’une députée (PLR) quant à la définition de 
« discrimination » dans ce contexte, le député (S) explique que c’est le fait de 
ne pas résider dans la commune et de ne pas pouvoir accéder au bassin au 
même tarif que les habitants. A Vernier, il n’y a des différences de prix que 
sur les abonnements, pas sur les entrées journalières. Il propose de garantir 
une égalité tarifaire et d’accès à tous, comme l’a rappelé l’ACG. Il suggère 
un vote en bloc des amendements sous forme d’un amendement général, en 
laissant la liberté de voter chacun séparément. Il souhaite encore remplacer 
« égalité tarifaire et d’accès » par « non-discrimination tarifaire et d’accès » 
dans la deuxième invite. 

D’après le rapport de l’ACG, le comité a jugé inopportun de s’immiscer 
dans les tarifs, suggestion est faite par un député (PDC) de suivre ces 
recommandations. 
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Le député (S) estime avoir été plus doux dans cet amendement que la 
version PDC dans la mesure où le texte invite le Conseil d’Etat à convaincre 
les communes. Il demande aux commissaires si le Conseil d’Etat devrait 
essayer de convaincre les communes d’avoir une égalité de tarifs, ou s’il 
serait préférable qu’elles pratiquent des tarifs différents selon qu’on réside 
sur son territoire ou pas. 

Le député (PDC) accepte ainsi de retirer son amendement. 

La présidente confirme le retrait de l’amendement PDC et fait passer au 
vote de l’amendement S. 
 
Vote de l’amendement de la première invite : 

Oui : 15 (1 EAG, 4 PLR, 2 PDC, 2 Ve, 3 S, 2 UDC, 1 MCG) 
Non : – 

La première invite ainsi amendée est acceptée. 
 
Vote de l’amendement de la deuxième invite : 

Oui : 8 (1 EAG, 2 PDC, 3 S, 2 Ve) 
Non : 7 (4 PLR, 2 UDC, 1 MCG) 

La deuxième invite ainsi amendée est acceptée. 
 
La présidente met aux voix l’ensemble de la M 2593 ainsi amendée : 

OUI : 8 (1 EAG, 2 PDC, 3 S, 2 Ve) 
Non : 7 (4 PLR, 2 UDC, 1 MCG) 

La proposition de motion, telle qu’amendée, est acceptée. 
 

Conclusion 

Cette motion met en lumière le manque cruel d’espaces aquatiques, 
paradoxe d’un canton lacustre, espaces permettant à l’ensemble de la 
population la pratique d’une activité physique salutaire.  

Elle apporte aussi un éclairage supplémentaire sur les horaires qui, 
compte tenu du manque de bassins, permettraient en augmentant les plages 
disponibles d’apporter une solution du moins provisoire à cette pénurie de 
bassins. 

Enfin elle aborde l’aspect tarifaire et communal en permettant une égalité 
tarifaire cantonale. 

La majorité de la commission vous recommande de voter la proposition 
de motion ainsi amendée.  
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Proposition de motion 
(2593-A) 

pour un accès aux piscines genevoises qui corresponde aux besoins de 
la population 

Le GRAND CONSEIL de la République et canton de Genève 
considérant : 

– l’augmentation annuelle de la fréquentation des bassins genevois :  

– la natation est pratiquée par 32% de la population à Genève1, ce qui en 
fait le 2e sport le plus populaire après la randonnée ;  

– c’est le sport que la population sportive genevoise aimerait pratiquer 
(ou pratiquer davantage) et celui que les non-sportifs aimeraient le 
plus pratiquer2 ; 

– la saturation de toutes les piscines intérieures, notamment aux horaires de 
pointe, qui est dénoncée depuis longtemps. Selon le même rapport cité  
ci-dessus, 53% des Genevois estiment que l’offre est passable voire 
insuffisante3 ; 

– les bienfaits de la natation pour nos concitoyens :  

– une activité sans impact sur les articulations ; 

– qui tonifie les muscles sans douleur ; 

– qui améliore les capacités cardiovasculaires et respiratoires ; 

– qui contribue à la bonne santé mentale (réduction du stress) ; 

– l’enthousiasme soulevé par l’ouverture annuelle en extérieur de la piscine 
de Lancy ; 

– que, à titre d’exemple, on relève dans les paramètres d’exploitation de 
Genève-Plage : 

– l’utilisation trop restreinte du site, 4 mois par an, de ses 
infrastructures, du parc de 4 hectares et d’une nouvelle plage, rive 
gauche ; 

– le contrat de prestations existant entre Genève-Plage et l’Etat de 
Genève, ainsi que le prêt des terrains, qui doit se renouveler en 2020 ; 

                                                           
1  Plan directeur des équipements sportifs 2017-2030 publié en juin – service 

d’urbanisme et service des sports de la Ville de Genève. 
2  Idem. 
3  Idem. 
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– les demandes de l’UBPG (association des usagers des bains et piscines 
genevoises), forte de plus de 1500 membres, dont les principaux objectifs, 
sont : 

– l’ouverture de bassins extérieurs toute l’année en utilisant des 
technologies écologiques en conformité avec nos réglementations 
cantonales (comme la piscine de Lancy) ; 

– une plus grande flexibilité des horaires et périodes d’exploitation des 
piscines extérieures et intérieures ; 

– la création d’une formule d’abonnement unique permettant de nager 
dans toutes les piscines du canton, 

 
invite le Conseil d’Etat 
 
– à identifier, en collaboration avec les communes, des sites pour la création 

de nouveaux bassins fermés en fonction des zones géographiques et des 
besoins de la population ; 

– à convaincre les communes de : 

o poursuivre l’élargissement des horaires et de l’accès aux piscines ; 

o garantir une non-discrimination tarifaire et d’accès. 
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Usagers des Bains et Piscines de Genève  

M 2593 pour des horaires d’accès aux piscines 
genevoises qui correspondent aux besoins de la 
population 
 

 
 

UBPG/ASC/02.09.20 1/1 

Commission de l’enseignement, de l’éducation, de la culture et du sport, audition du 02.09.20 
Vous trouverez en annexe comme convenu les résultats de notre sondage flash (envoyé à un échantillonnage de 
600 de nos 1500 membres), ainsi que les remarques des 214 participants. 
 
Nous pouvons classer ces dernières en 5 thèmes : 
 

- Saturation des installations existantes : Demande de bassins/d’accès au lac supplémentaires 
 
- Horaires : Demande d'horaires étendus adaptés à la population 
 
- Ouverture des bassins extérieurs à l'année : Succès de Marignac sur la saison hivernale 
 
- Prix du billet / Abonnement : Demande d'un pass annuel pour toutes les piscines 

 
- Organisation des lignes de natation : Style, Cohabitation avec les clubs de natation 

 
 
 
Au vu des résultats du sondage et des remarques des participants, il nous apparaît que la mesure permettant de 
répondre facilement et rapidement à une grande partie des besoins de la population serait principalement 

d'améliorer l'accès aux piscines existantes en optimisant les horaires et les dates d'ouverture (dès 6h du matin, en 

soirée, toute l'année). Cette première action ne nécessiterait pas d’investissement économique important. 

 

Pour ce faire, il faudrait impérativement disposer d'un registre recensant toutes les piscines et accès au lac du 

Canton de Genève avec leur répartition géographique sur le territoire, afin d’uniformiser les horaires, les tarifs, les 

règlements d’utilisation et s’assurer de leur bonne gestion. 
 
 
 

ANNEXE 5
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UBPG Sondage d'opinion auprès des membres de l'Association - Août 2020 GE-NAGE

Vous pouvez nous faire part de vos autres commentaires, questions et suggestions sur vos habitudes, préférences, 
pratiques et attentes :
Merci pour votre initiative vraiment bien et très utile. L'ouverture de Lancy en hiver est une chance que nous avons 
maintenant.
Pourquoi la piscine des Vernets à le droit de fermer pour trois semaines pour l'entretien annuel ? C'est ridicule...

Ce serait bien d'attribuer les couloirs de nage d'après la vitesse du nageur et non pas d'après le style ou d'après rien du 
tout. Ceci diminuerait les collisions, les dépassements et les frustrations lorsqu'on est ralenti. La vitesse peut facilement se 
mesurer en "secondes par traversée", au lieu de "Km/h" qui serait plus compliqué à mesurer. Concernant la 2e piscine 
couverte, je pense qu'on peut se l'offrir à Genève et que les piscines ouvertes ne compensent pas cette 2e piscine, car 
beaucoup de nageurs sont dissuadés d'aller nager lorsqu'il faut 0°C, même si l'eau est chaude. Merci pour ce sondage

Nager à la piscine de Marignac cet hiver était absolument formidable. Le temperature de l'eau était toujours parfait; la 
rénovation des locaux a été très bien fait. Actuellement (en été) je nage plus souvent à la plage de Bellevue, qui si situe 2 
minutes de chez moi. Nager dans le lac est top; cependant, je suis très sensible aux puces de canard... donc j'y nage un 
peu en peur d'être touchée.

Étant asthmatique, il est préférable que je puisse nager avec un tuba. Ma commune, Meyrin, nous l'interdit alors qu'en 
tant que contribuable je pourrais bénéficier d'un abonnement préférentiel, mais je dois donc aller nager dans les autres 
communes, sauf que pendant la pause de midi c'est impossible. Il serait bien que cette commune évolue en fonction des 
besoins de ses clients, j'ai déjà entendu plusieurs personnes se plaindre de la gestion des piscines meyrinoises...

Dans une ville comme Genève, il faut plus de piscines. Ce n’est pas un luxe mais une question de santé publique
L'ouverture de Marignac toute l'année est une excellent idée et je vais en profiter!
Il faudrait élargir les horaires d’ouverture des piscines, notamment le matin à partir de 07h00 pour pouvoir nager avant 
d’aller travailler. Il y a bien les Vernets mais ce n’est pas suffisant.
Si à Marignac il pouvait y avoir des lignes labellisées selon le niveau du nageur comme cela se fait en piscine extérieure à 
Nyon. Par exemple du niveau 1 à 5 fonction du nombre de lignes.
Natation en hiver dans une piscine open air a changé ma vie l’hiver passé. Ça sera bien si la ville investie dans une piscine 
été / hiver à Genève Plage car ça m’évitera de traverser la ville pour nager à Marignac ! Une surveillance sauvetage en 
hiver à la Plage Publique des Eaux-Vives sera souhaitable aussi pour éviter des accidents et pour faire la concurrence avec 
Bains des Pâquis. Merci pour votre écoute :o)

Le système COVID actuel d'enregistrement à l'avance avec limitation du nombre de place, a pour conséquence que les 
lignes de natation sont moins engorgées. La poursuite de ce système pour les lignes de nage serait peut-être une option.

Avant l'ouverture annuelle de Lancy, on pouvait y nager et profiter des beaux jours d'arrière saison après la fermeture de 
Genève-Plage et jusqu'à fin octobre et avec une cafétéria. Maintenant c'est fermé pour préparer la saison hivernale. Ne 
pourrait-on pas décaler ces travaux préparatifs à fin octobre?
L'énergie pour chauffer les bassins devrait devenir écologique, cela prend du temps mais les technologies existent et les 
moyens financiers aussi.
non
Trop cher entrée hiver Lancy
A quand un système d'entrées unique pour l'ensemble du Canton ? Système d'achat de billets en ligne très pratique
Ma fréquence de natation en été est de 2-3 x par semaine. Le succès de Marignac en hiver montre qu'il y a une vraie 
demande et ce serait dommage que la structure soit saturée.
Que les lignes d’eau soient classer explicitement par type de nage et équipement autorisé dans toutes les piscines
Si la piscine pouvait ouvrir plus tôt afin de pouvoir nager avant de récupérer les enfants à 11h30 ça serait top.
Durant la belle saison je vais au lac, sinon piscine de Varembé et Vernets
Un petit sauna hivernal à Marignac, parrainé par un don des membres, serait un top supplément Merci à vous pour toute 
l’énergie dont vous faites preuve pour notre plaisir de la santé par la nage
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La natation est un sport praticable à tout âge et en toutes saisons. Il est aberrant qu’un Canton comme geneve avec plus 
de 500 000 habitants n’ait à offrir qu’un seul bassin olympique couvert! Une ouverture étendue de nouveaux bassins 
extérieurs est une solution mais ne suffira pas pour répondre aux besoins de la population. Petite remarque c’est bien joli 
de désengorger les Vernets en transférant les nageurs élites de Genève natation à Lancy ,mais cela engorge Lancy en fin 
de journée avec 3 à 4 lignes sur 6 pour les clubs...pas acceptable, surtout en été ,période d’affluence maximale en 
extérieur..... GN aux Vernets l’été semble plus logique ! Carmen Reuse
S’il y a reconfinement gardez les piscines ouvertes!! (sans vestiaire, sans zone de bronzage, temps limité et avec 
réservations de lignes et créneaux horaires par exemple) La natation est un sport sain, simple et praticable à tout âges. Il 
manque de basins couverts de 50 mètres au vue du nombre de nageurs et la taille du canton. Si vous voulez garder une 
population en bonne santé investissez dans les infrastructures sportives... Frédéric Sierro
L'eau à Marignac était trop chaude cet hiver 28 oC. Un chauffage depuis un côté permettrait d'avoir un dégradé de 
température de quelques degrés qui permettrait de satisfaire les frileux et les givrés. Mais c'est déjà super comme cela. 
Un grand bravo à tout ceux qui ont permis à Marignac d'ouvrir toute l'année.

Pour les gens qui travaillent Il faudrait la possibilité de pouvoir nager dès 6h du matin, car n’ouvrir qu’à 7h est déjà trop 
tard. En Belgique il y avait un abonnement « les Morning Star » on signait le fait qu’on voulait et savait nager et on 
déchargeait les gardiens de la surveillance. Ils étaient présent, mais se concentrait sur le nettoyage. Et c’était super !

fréquence de vos séances de natation: 2 fois par semaine
Éventuellement de réintroduire une ouverture tardive 1x/mois l été dans les piscines ouvertes (Jusqu à 22h)?

Je trouve très regrettable qu'un espace comme Genève-Plage ne soit accessible que 4 mois par an. Vraiment regrettable.

Au vu de limportante fréquentation des piscines, il serait opportun d'examiner la question de la présence des clubs, cours, 
entraînements, etc... (Vernets, Marignac) entre 12h00 et 13h30. Une solution serait d'avoir une piscine attribuée 
spécialement pour ceux-ci
Si Marignac ouvrait plus tôt se serait top !
Ouvrir plus tôt le matin eg 6h, permettant ainsi aux gens de pouvoir nager avant le travail
Une piscine comme au Gd Lanncy se serait parfait surtout pour l'ouverture toute l'année, c'est tellement chouette de 
nager en hiver à l'extérieur
Nécessaire plus de respect de propreté de la part des usagers et respect des Règles dans les vestiaires. Plus de passage 
pour le nettoyage des lieux. Durant l’hiver nécessaire système d’assainissement de l’air.
Les horaires jusqu'à 20h00 sont utiles pour les travailleurs. Au-delà, j'en vois moins l'utilité et les trouve astreignants pour 
les employés des installations sportives.
Amélioration des horaires d'ouverture (tôt le matin et tard le soir) Abonnement unique pour le canton
J’adorerais un lieu de baignade naturiste dans le lac
Le prix d'entrée à Marignac est assez cher pendant l'automne et l'hiver.
Nous attendons toujours sur une nouvelle piscine à Carouge
Une autre piscine mais du côté Lignon par exemple 🙂🙂 Un abonnement week end l’hiver Et l’été ( annuel) (je travaille et 
ne peux pas nager dehors la semaine, les horaires ne me conviennent pas)
il faudrait construire une picine intérieure au quartier de F’orissant/Champel
Les coupures au milieu d’après midi cette année a cause du covid ont été un gros frein à la fréquentation des piscines, je 
pense être allée 10 fois moins que les été précédents
Comme déjà prévu par le Canton, il nous faut une nouvelle piscine intérieur avec un bassin olympique pour offrir plus 
d'espace aux nageurs et les sportifs des clubs!
je suis partagé entre le plaisir de nager dans une piscine chauffée en extérieur en hiver et l'aberration écologique que cela 
représente ... n'y a t'il pas moyen de faire cela de façon moins aberrante pour la question écologique ?
J'aimerais que Marignac ouvre plus tôt le matin toute l'année et reste ouverte le soir plus tard en été.
il m’importe de pouvoir nager à l’extérieur. si j’ai beaucoup apprécié Marignac, j’ai préféré aller à Genève plage cet été car 
ils ouvrent plus tôt.
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F air e u n m o d él e d e L a n c y, et d e m a n d er d es c o m pt e s à G e n è v e Pl a g e s ur l a g esti o n d es e ntr é e s et l a q u alit é d e l' e a u, D ès 

l' o u v ert ur e l e f o n d e st s al e et l' e a u tr o u bl e L es V er n et s c' est l es V er n et s d a ns l' e ns e m bl e c' est mi e u x q u' a v a nt 

c o ntr air e m e nt à t o ut l e r e st e

P o u v oir n a g er e n e xt éri e ur e n a ut o m n e et hi v er 2 0 1 9 , 2 0 2 0 à ét é u n b o n h e ur c h a q u e j o ur r e n o u v el é, m er ci

D e s li g n e s c o n ç u es e ss e nti ell e m e nt p o ur l es n a g e ur s c o nfir m és

n a g er e n e xt éri e ur à M ari g n a c t o ut e l' a n n é e e st u n pl ai sir. C e s er ait i d é al d' a v oir d' a utr es pi s ci n es o u v ert e s

S a ns p arl er d' a b err ati o n é c ol o gi q u e, j e tr o u v er ai s ai n d e f air e u n bil a n d e c o ns o m m ati o n d' é n er gi e a v a nt d e pr e n dr e u n e 

d é ci si o n fi n al e. M o n d ésir est d e n a g er l e pl us p o ssi bl e, m ai s p as a u d el à d e l'i nt ér êt c oll e ctif.

J' a p pr é ci e l es h or air es m ati n a u x d e G e n è v e- pl a g e, j' e s p èr e q u e l' a n pr o c h ai n il y a ur a d e n o u v e a u. Si n o n u n e o u v ert ur e 

l' hi v er p o urr ait êtr e i nt ér ess a nt e p o ur d és e n g or g er L es V er n et s. M er ci b e a u c o u p

m er ci! c ett e a n n é e j’ ai b c p a p pr é ci é l es d e u x o u v ert ur e s h e b d o m a d air es à 7 h à G e n e v e- Pl a g e, d e m ê m e q u e l a f er m et ur e 

d e s b a s si ns r e p o uss é e à 2 0 h. Tr è s pr é ci e u x!

Pi s ci n e o u v ert 2 4 h 7/ 7...

P er s o n n ell e m e nt j e tr o u v ai s l a t e m p ér at ur e d e L a n c y tr o p c h a u d e d ur a nt l' a ut o m n e- hi v er.. D o n c u n b assi n e xt éri e ur o ui, 

m ai s c h a uff é à 2 3- 2 4 d e gr és m a x, c e q ui p er m ettr ait e n pl us d e r é d uir e l'i m p a ct é c ol o gi q u e

J e n a g e pl us d e 2 f oi s p ar s e m ai n e e n ét é, et l’ a n d er ni er j’ ai n a g é 1 a 2 f oi s p ar s e m ai n e, e n hi v er à M ari g n a c, j us q u’ a u 

c o nfi n e m e nt. A v a nt l’ o u v ert ur e d e M ari g n a c, j e r e n o n ç ai s à all er n a g er e n pis ci n e c o u v ert e: tr o p d e m o n d e

N o us s o u h ait o ns q u e C ar o u g e s oit o u v ert e d ès 8: 0 0 t o us l e s j o urs

r é a m é n a g er l es i nst all ati o ns i nt éri e ur es d e l a pi s ci n e d e s V er n et s : m eill e ur e filtr ati o n d e l' e a u, s urt o ut e n fi n d e s e m ai n e, 

f er m et ur e a ut o m ati q u e d es p ort es e ntr e l es v esti air es et l' e ntr é e s ur l a pi s ci n e, a gr a n dir l es d o u c h es p ers o n n ell es ( a v e c 

f er m et ur e d e p ort es), a m e n ui s er e n c or e l es - c o ur a nt s d' air - d a ns l' air e d e l a pi s ci n e - afi n d' é vit er l es r efr oi di ss e m e nts e n 

s ort a nt d e l' e a u, mi e u x c o ntr ôl er l e c o m p ort e m e nt d e s j e u n es d a ns l a pi s ci n e q ui g ê n e tr ès s o u v e nt l e s n a g e urs r é g uli ers 

pl us â g é s.

Tr o p a x é p o ur l es pr of essi o n n el s

J e s uis u n e n a g e us es q u oti di e n n e et j' es p èr e q u e l e s pi s ci n es o u vr e nt bi e nt ôt c o m m e a v a nt à 7°° h ( o u à 6°° h c o m m e e n 

All e m a g n e, S wi ss- all e m a n d . Fr a n c e,.....)j e n e c o n n ai s p a s l e s sit u ati o ns é c ol o gi q u es p o ur l aiss er o u v ert d es pi s ci n es 

e xt éri e ur e s t o ut u n hi v er m ai s j e m e d o ut e s b e a u c o u p ... et c o nstr uir e n' est p as n o n pl us tr ès é c ol o gi q u e; p ar c o ntr e est- c e 

q u e c e n' e st p as p o ssi bl e d e c o nstr uir e u n t oit a m o vi bl e s ur u n e pi s ci n e q ui est o u v ert p e n d a nt l' ét é et f er m er e n hi v er ? ? ? 

j'i m a gi n e a ussi u n e c o ût e e n or m p o ur l' e ntr eti e nt d' u n e pi s ci n e à l' e xt éri e ur ?!

J e pr ofit e d e si g n al er q u e j e n e s uis p as d’ a c c or d a v e c l a pr é s e n c e d es « b ott es n oir es » d e v a nt l a pi s ci n e d e L a n c y. N o us 

s o m m e s d e s n a g e urs ! L e urs pr és e n c es i n di q u e, à m o n s e ns, l’ é c h e c d’ u n e ci vili s ati o n.

Il f a u dr ait q u e l es pi s ci n es o u vr e nt pl us t ôt l e m ati n, à p artir d e 7 h 0 0 afi n q u e n o us p ui ssi o ns n a g er a v a nt d' all er a u tr a v ail.

M ari g n a c l hi v er c est a m us a nt m ai s c a n e v a ut p a s u n e pi s ci n e f er m e e. Il n e st p as p o ssi bl e d e s ass e oir. N a g er et p artir.

M er ci p o ur l e s o n d a g e. J e s ui s o utr é p ar l a diff ér e n c e e ntr e l e di s c o urs et l a r é alit é é n er g éti q u e d e l a pi s ci n e d e M ari g n a c. 

T o ut c e ci e st c h a uff é a u g a z q ui, s ui v a nt s a pr o v e n a n c e, e st pl us n o cif q u e l e m a z o ut. O n n e s ait p as d e f a ç o n fi a bl e 

p o ur q u oi l a pis ci n e n a p as p u êtr e r e c o u v ert e d e u n e b â c h e d ur a nt l a s ai s o n fr oi d e. J e tr o u v e ét o n n a nt q u a u c u n 

j o ur n alist e n e s y s oit i nt ér ess é

A ct u ell e m e nt, j e n e v ai s pl us n a g er e n r ai s o n d e l a s ur- o c c u p ati o n d es b assi ns. A p artir d e 5 n a g e urs d a ns u n e li g n e, c' est 

i ns u p p ort a bl e si o n n e n a g e p as d a ns l e c a dr e d' u n cl u b a v e c u n g esti o n d e l' e ntr ai n e m e nt.

	A v e c l a C o vi d- 1 9 j e n a g e b e a u c o u p m oi ns: pri x pl us él e v é ( 3 c hf/ s é a n c e a u li e u d e l’ a b o n n e m e nt m e ns u el à 2 0 c hf); cr ai nt e 

a c cr u e d e l a c o nt a mi n ati o n; et s urt o ut d es h or air es tr o p li mit és ( 9- 1 9 a u li e u d e 7- 2 0 a v a nt!). J e n e s ai s p as m ai nt e n a nt 

m ai s a v a nt l a c o vi d l es v er n ets ét ai e nt j ust e i m p o ssi bl e s l e m er cr e di s oir. Il n o us f a ut pl us d’i nfr astr u ct ur es p o ur 

d é s e n g or g er l es pi s ci n es ol y m pi q u es et g ar d er l a di st a n c e, e n pr e n a nt e n c o m pt e q u e si l’ o n tr a v aill e à t e m ps pl ei n ( d e 9 a 

1 8: 3 0) c’ e st litt ér al e m e nt i m p o ssi bl e d e n a g er a v e c l es h or air es a ct u el s
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D epui s plusi eurs année s j'ai si gnal é aux e m pl o y és des dy sfo ncti o nnem ents à l a pisci ne des Vernet s e t à ce l le de Varem bé. 
Je co nstat e m al heureusem ent, j o ur après jo ur, que m es do l éances  ne so nt pas rem o nté es o u qu'el l es rest ent s ans e ffet. 
D es sèc hes chev eux ne ti ennent pas à l a po si ti o n/ haute ur cho i sie et  no us re to m bent s ur l a tê te  o u re m o nte nt to ut en 
haut. D 'autres  s'éte i gnent rapidem ent, après e nv i ron 2 0  se co ndes, et  i l  faut sans c esse  l es rall um er. L e po m m eau de 
réglage de cert ai nes do uches e st très  dur à t o urner po ur un adul t, do nc enco re pl us di ffi cil e po ur un e nfant. E n jui n 2 0 1 7 , 
j'av ai s dem andé l 'i nstal l ati o n de l 'eau chaude dans l es  l av abo s des to i let te s de l a pi sci ne Ol ym pi que des Vernet s, c ar ce l le 
de Varem bé po ssède l 'eau chaude. Q uel ques m o i s plus t ard o n m 'a répo ndu que l es t ravaux po ur ce tt e i nstal l ati o n é tai ent 
en cal culati o n. P ui s, plus ri en !!! J'ai me rais é gal em ent s o um et tre une dem ande, po ur l es po rteurs de l unet te s qui  l es 
reti rent po ur nager. P o urriez-v o us i nstal ler une ho rl oge di gi tal e bien v o y ante  dans l 'encei nte pri nci pal e ( grand bassi n des 
Vernet s e t de Varem bé) . En effe t, l 'ho rl oge anal o gi que actuel l e, e st quasi  i ll isi bl e po ur l es m y o pes.
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Vous pouvez nous faire part de vos autres commentaires, questions et suggestions sur la manière de communiquer 
ensemble :
Mettre des bancs qui ne rouillent pas (en plastique recyclé) dans les abris vitrés de la piscine de GE-plage! Par exemple: 
https://www.vedifcollectivites.com/bancs-publics/131-513-banc-orion-plastique-recycle.html ou 
https://www.tenaquip.com/produit/plastic-recycling-bancs-de-parcs-en-plastique-recycle-440br-nd453 On retrouve 
souvent nos affaires trempes après la natation. Merci!
Merci pour votre travail en faveur des nageurs de ce canton et espérons une uniformisation de toutes nos piscines afin de 
réduire l'impact écologique lié aux déplacements.
Merci à l'association de défendre les intérêts des nageur - une grande avancée est l'ouverture à 07 hr de GVA-plage les 
mardis et jeudis permettant aux travailleurs d'aller nager le matin avant le boulot.

Je n’ai pas Facebook et ne me sens pas concerné. Aimerais avoir plus d’information sur le site Web et qu’il soit tenu à jour.

Il serait judicieux de mettre davantage en valeur le site et de le faire connaître largement (par exemple, en utilisant les 
vitrines de Marignac, des Vernets etc...). Il est important de solliciter davantage les membres, afin qu'ils se sentent 
réellement partie prenante d'une communauté de nageurs-nageuses. Sans la Tribune de Genève, j'aurais pensé que 
l'Association avait été dissoute ! Heureusement que Thierry Mertenat est un de vos fidèles supporters.. Réaliser un 
sondage tel que celui-ci est exactement ce que j'attends de l'Association pour pouvoir retisser les liens entre les membres 
et le comité, d'autant qu'en ces périodes d'incertitude et d'inquiétudes, les besoins d'échanges sont grands. Envoyer un 
mail pour signaler une AG, une réunion ouverte à tous, une nouvelle importante serait appréciable. Je ne vais pas sur 
Facebook et je ne peux pas consulter tous les jours le site pour détecter les éventuelles nouvelles. Cela aurait de plus 
l'avantage de montrer que l'Association vit, réagit à l'actualité tout en restant proche de sa base Finalement, j'ai déjà eu 
l'occasion de regretter (auprès de Gérard) de n'avoir pas reçu en son temps de réponse aux mails que j'avais envoyés, ni le 
moindre accusé de réception ou signe de vie après avoir payé ma cotisation. Ce sont des interactions qui importent au 
moment de régler une cotisation... Merci pour le travail précieux que vous fournissez et votre investissement personnel. 
Ce ne sera(it) que justice de le mettre davantage en lumière !
ddd
Je n'ai jamais regardé votre site
Je ne suis jamais allée sur votre page FB.. J'y vais de ce pas! Merci pour tout!
Je ne vais pas sur facebook
Un sauna Hivernal à Marignac
Je n'ai pas face book
Si j’ai bien compris vous Evalet nos réponses ds le but éventuel de reproduire la proposition de piscine chauffée extérieure 
en hiver?
Je n’ai pas facebook
Je n’ai pas encore été sur votre page facebook!
Je n'utilise pas facebook
Je ne suis pas sur Facebook
Tout me convient
pour les gens qui refusent facebook, il reste le site web... dont les derniers sursauts remontent à 2019. je n'y vais pas, en 
fait, et j'ai un peu décroché
je consulte régulièrement le site des bains des Paquis plutôt que ce que vous proposez au point 10
je n’ai pas encore consulté votre page Facebook, je le ferai prochainement.
Je ne connaissais pas votre site ni votre page Facebook.
Je ne suis pas sur Facebook, mais la communication par e-mail me convient très bien 😊😊 MERCI!
Je n'utilise pas Facebook.
Je ne trouve pas la page Face Boon en tapant UBPG
Je n''utilise pas Facebook
aucun
je ne suis pas très souvent sur le site...
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N A

J' ét ai s tr ès m oti v é p ar v otr e d é m ar c h e l ors d e v otr e cr é ati o n m ai s j e n e ai p as c o m pri s p o ur q u oi v o us êt e s d e v e n us 

p a y a nt. A v a nt m ê m e d e n o us m o ntr er v otr e s a v oir f air e.

I ns crit d e p ui s pl us d' u n a n, j e n' ai p as s o u v e nir d u m oi n dr e c o urri el d e p ui s l' a n n é e p ass é e... J'i g n or ais p. e x. l' e xi st e n c e d e l a 

p a g e F B q ui a ur ait m érit é u n r a p p el d e p ui s l e t e m ps!

	C a f ai s ait l o n gt e m ps q u e j e p e ns ais q u'il f all ait u n e i niti ati v e cit o y e n n e p o ur pr o m o u v oir l es b assi ns d e n at ati o n s p orti v es 

et p o uss er à l e ur d é v el o p p e m e nt. D es milli o ns v o nt d a ns l es p ati n oir es et l es t err ai ns d e f o ot, s p ort bi e n m oi ns a c c essi bl es 

à l' e ns e m bl e d e l a p o p ul ati o n.

	L a p a g e F B e st u n p e u bi ais é e/ p as tr ès r e pr és e nt ati v e... j e c o m pr e n ds q u e l’ a d mi n o u l es a d mi ns s o nt e n f a v e ur d e 

l’ o u v ert ur e d es pi s ci n es e xt éri e ur es l’ hi v er. P o ur m oi c e n’ est- c e p as l e s e ul c o m b at: ét e n dr e l es h e ur es d’ o u v ert ur es, 

g ar d er pl us d e li g n es o u v ert e s p o ur c e u x d’ e ntr e n o us q ui a d or e nt n a g er m ai s n e v e ul e nt p as s’ e nr ol er d a ns u n cl u b/ c o urs 

a v e c d es c o ntr ai nt e s, a v oir u n e n c a dr e m e nt p er m ett a nt d e f air e r es p e ct er o u d’ é d u q u er a u x r è gl es d e ci vilit é
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